



LA COVID-19; EL SUBEMPLEO Y DESEMPLEO DE LAS MUJERES

Héctor Canto¹

Una mañana de abril de 2020, época en la que el temor por el contagio del covid-19 era muy alto, una mujer tocó la puerta de la casa como lo habían hecho algunos vendedores anteriormente. Ella, angustiada preguntó si no había algo de ropa para lavar a cambio de algún pago para el sustento de sus hijos que la esperaban en casa. Según ella, antes del covid-19, lavaba ropa en diversas casas; pero ante las medidas de confinamiento, se habían cerrado las puertas de los hogares a quienes no pertenecían al núcleo familiar. Ella suplicó que se le diera una oportunidad de lavar algo de ropa. Por siglos, en las sociedades con modelos excluyentes y en consecuencia limitadas oportunidades educativas para las mujeres, las ha

puesto en vulnerabilidad económica, especialmente en las condiciones de prestación de sus servicios personales en oficios domésticos. La pandemia exacerbó en gran manera esta condición y demanda decisiones y acciones de política pública para que en las nuevas generaciones no se repita este modelo de violencia económica estructural que la padecen mujeres y hombres; pero acentuado en el primer grupo.

¹Investigador del Instituto de Investigaciones Educativas

Escuela de Formación de Profesores de Enseñanza Media

*Universidad de San Carlos de Guatemala
hector.canto@profesor.usac.edu.gt*